

Leinen und Werninghoff außerordentlich verwandt, ja geradezu notwendig. Die zahlreichen neuen Arbeiten über die ten Roman Curia, die in Italien erschienen sind, habe ich bei Tepe besprochen, weil ich außer Stande bin, mich in die hier erörterten Spezialfragen so zu vertiefen, wie erforderlich wäre. Doch das behalte mir vor, davon noch mindestens mit Ihnen zu sprechen, und ich würde Ihnen dankbar sein, wenn Sie bei dabei diesen Herzversprung als vertraulich behandeln wollten.

Ich freue mich sehr in der Sache des römischen Judentums, wie es oft in principiellen Fragen, mit Ihnen durchaus eine Meinung zu sein. Schon vor Empfang Ihres letzten Briefes hatte ich die Beurteilung des Marburgschen Aufgriffs abgelebt, und dasselbe haben meine Kollegen Vareckapp und Weigand gethan, ebenso wie in Freiburg Simon, Fink und Michael. Für mich kommt außer den von Ihnen gethanen gewussten Gründen und meiner persönlichen Freundschaft mit Ihnen noch dies in Betracht, daß ich befürchte, wenn die Angelegenheit im Reichstag behandelt wird, was ja bei Übernahme der Jurisdicition auf das Reich geschehen mög. ist, werde von den Ultramontanen entweder für die katholische Jurisdicition ein Rechtzurkundung gefordert oder verlangt werden, daß ihnen auf das Reichsgericht ein Ersatz

eingrämt werden. Im übrigen steht Ihnen in seinem neuem Bericht über Papsturkunden in der Fortsetzung des Campagnes fort, gleich nach dem erscheinen würde wieder ein Bericht daraus in die Frankfurter Zeitung laiert; Klost, der diesen Bericht in seinen Nachrichten anzeigt, wird darauf kurz eingehen.

Mit meinen Arbeiten über Hermann von Richthofen u.s.w. komme ich nicht so schnell vorwärts, wie ich möchte. Es ist mir widerwärtig, bloß negativ Dieterichs Thesen zu widerlegen; ich würde doch auch positiv etwas zu bringen. Und da nun ich tiefer in die Sache hinein, als mir zu lieb ist, und nun auch mehrfach auf die Hand schriften gezwungen, was viel Zeit erfordert. Ich fürchte, ich werde vor meine Abreise nicht fertig werden.

Mit den besten Empfehlungen von meinem Frau und mir salut!

Ihr ergebener

F. Brentano.